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“远亲不如近邻”，越南比其他近邻更
“近”：其北部长期为中国领土，公元968年才
脱离中国正式建国。有意思的是，连越南这
个国名也源于中国嘉庆皇帝。直到1945年，
汉字仍然是越南法定文字。越南抗法抗美的
几十年里，中国给予的援助是无私的。后来，
两国又相向而行走上社会主义国家的“改革
开放”（越南称“革新开放”）之途。重翻20多
年前即1995年11月应越南作家协会邀请访
越的随记，河内、海防、广宁省下龙湾、岘港、
顺化、头顿、胡志明市等地记忆被重拾。权作
杂忆，乞和读者一起对这个近邻国家获得些
许感性认识。

河内大排档和“我要发”

90年代北京尚无直达河内的民航班机。
由北京去河内或经由香港，或经由南宁。为
节省国际旅费，我们选择了后一条路线。飞
机早上8点半由首都机场起飞，经过3个半
小时的飞行，中午12点到达南宁。继续飞往
越南的乘客需下飞机后在南宁海关办理出关
手续。在海关花了1个多小时办完卫生检疫、
安全检查、边防检查等，下午1点多飞机又重
新起飞。从南宁新上的乘客大都是越南人
了，飞机继续飞行40多分钟后便降落在河内
机场，没想到河内是这样近。机场不大，从
停机坪到候机厅也没有封闭式通道，需坐大
巴进候机厅。一出机舱便感到一阵热浪扑面
而来，毕竟是南国，虽是深秋，这里的气温仍
在28℃。

来到河内的第一天，由于在机场找行李
耽误了时间，待我们一行坐上越南作协前来
迎接的面包车时，已是下午3点了。主人和
客人都还没吃午饭。征求我们的意见后，在
去宾馆的路上，工作人员和我们一起进了一
家路边店，我们也很想体验一下河内的大排
档。这种路边店环境的确一般，长条木桌，
矮木方凳，桌上放着公用酱醋、辣椒瓶，每人
一双一次性卫生筷子和几张餐巾纸。我留
心看去，都是中国广西出的。我们每人要了
一碗越南米粉,有点像云南米线，倒是实实
在在一大碗，上面还卧了一个鸡蛋。出国能
吃到接近中国口味的热餐就应当知足了。主
人怕我们不够，又要了一些油条。河内的油
条既短且硬，远不如我们的油条松脆。饭后
我问了一下，这顿饭每人大概合人民币4元
左右，物价不算高。

吃了河内的大排档，晚上即被主人邀去
河内郊区一家有名的个体蛇餐馆吃蛇。以蛇
宴作为第一次正式宴请，可见吃蛇当属上等
佳肴、河内大菜了。主人先带我们参观养蛇
的地方。这是一个几米深的大池子，客人们
在高处凭栏而望，下面几百条蛇翘首踊跃，据
说每天要售出一两百条。餐馆老板亲自给我
们作杀蛇表演。只见他拎起一条1米多长、
手腕粗的毒蛇，抓住蛇的颈部，一个帮手往蛇
的嘴里灌了一杯酒，先把蛇给灌醉，防它咬
人。接着他持刀从蛇的颈部一划到底，蛇就
被剖成两半，然后接血，取心、取胆，分别放进
几个碗里。如此一会儿就杀了数条蛇。客人
入席，斟酒。老板把跳动着的蛇心放在两个
碗里，分别捧给越南作家协会副主席有请和
我们代表团的陈建功团长。有请向建功敬
酒，说必须喝下此酒，我们的心才跳在了一
起。我们几个都是北方人，吃蛇是外行，唯建
功祖籍广西颇有勇气，一口饮干，顿时一片喝
彩，其余每人一杯蛇血酒也只有闭着眼睛喝
下。这次蛇宴叫作“一蛇十吃”。除了蛇心、
蛇血，蛇胆的吃法比较独特。他们是把蛇胆
焙干，然后教我们蘸着椒盐面吃，同时让我们
吃一种类似鱼腥草的野菜，说是有解毒之
功。至于蛇肉，则或炸、或烩、或蒸、或煮，河
内的菜与广西菜更为接近。

河内高楼大厦不多，多的是三四层建筑
物。商店门脸比较陈旧，交通工具以摩托车
和自行车为主，沿街有不少竣工和未竣工的
私人住宅。据说1986年越南实行“革新开放”
的国策以来，由于允许从事第二职业，一部分
人先富起来，老百姓生活已有了很大改善，手
头都有些钱。大家的目标已由买摩托车、家
电进入到盖私人住宅的档次。这有点出乎我
们的估计。也许正是这些拔地而起的小楼，
显示出河内是个充满生机和活力的城市。

在河内，我们住在“红玫瑰”宾馆。这是
一座五层楼的法式建筑物，内部设施相当于
国内的三星级宾馆。开始令我们不解的是，
我们五人被分别安排在三个楼层中，后来才
明白为什么没有集中住在一层，是因为主人
想分别让我们住带有“18”的房间，因此我们

的房号分别是218，418，518。没想到到了这
里，也很讲究“要发”。

巴亭广场玉山祠

河内最大的广场巴亭广场相当于半个天
安门广场，与莫斯科红场的大小差不多。与
它们不同的是，巴亭广场更像个大草坪。几
条交叉的石子路把广场切分成若干绿的方
块，与周围黄的建筑、猎猎飘扬的红旗相映
衬，整洁中显出庄严。这里显然是河内乃至
整个国家的政治中心。社会主义越南的国父
胡志明主席的陵墓坐落在巴亭广场中心位
置。胡主席陵墓于1973年动工，1975年落
成，全部由灰黑色花岗岩砌成。胡主席穿卡
其布干部装装殓，胡志明墓建在列宁墓之后、
毛主席纪念堂之前，其建筑风格下半部是列
宁墓的样子，上半部具有毛主席纪念堂般东
方建筑的飞檐斗拱，远望如一朵莲花，从中也
可略窥中越文化接近之一斑。

离开巴亭广场去了市内名胜“玉山祠”。
玉山祠是越南陈朝（1225-1400）时期的建筑
物。越南在9世纪末摆脱中国封建政权的统
治立国，至13世纪末本国文字“字喃”发明前，
都一直使用汉字。所以祠内各种碑文、题诗
等大都可以看懂。无论是三关门“临水登山
一路渐入佳境，寻源访古此中无限风光”的楹
联，还是还剑湖面镇波亭上19世纪越南名儒
阮文超“剑有余灵光若水，文从大块寿如山”
的题诗，都使人感到两国文化难以置信的接
近。随后观看园内正在表演的越南“水上木
偶”。首先剧场就颇为独特：观众面前的舞
台是个水池，水池后面是一块红色大幕，演
员幕后操纵木偶在水面上表演。有二龙戏
珠、蛙人上树、孔雀开屏、水牛抵角、渔翁垂
钓等，内容大都和越南的农事有关。观后我
以明清学者王夫之著名的《卜算子·咏傀
儡》词赠之：“红烛影摇风，斜映朦胧月。铅
华谁辨假中真，皮下无些血。”玉山祠所处的
还剑湖是河内市区著名风景区。湖面有北
京的北海大小，越美战争期间，这个美丽的湖
也被“B-52”投下了炸弹。河内人都知道，至
今湖心还留有一颗炸弹。我想这颗炸弹一定
是经过处理、专供人们留下记忆用的。在此
后访问越南的其他城市时，我们也都强烈地
感到战争在越南人民心中那永远难以抹去的
印记。

顺化故都种种

访问过河内后，经由岘港去顺化。越南
国内航空比我们想象的要好。我们乘坐的是
法国航空公司和越南航空公司合营的飞机，
机组人员是法国人，空姐是越南姑娘。飞机
比较平稳，也比较准时，7点起飞，8点10分就
到达岘港机场。岘港是越美战争时期有名的
军港，现在是一个对外开放的风景区。这座
海滨城市美丽、整洁，各国游客如织。下飞机
后，在越南《文艺报》驻广宁代表陪同下，先参
观著名的占婆博物馆，然后在海滨的水上餐
厅吃了一顿丰盛的午饭，即改乘汽车沿盘山
公路回头北上去顺化市。

顺化市是越南的中部城市，是越南最后
一个封建王朝即阮朝的故都，现在是承天顺
化省省会。顺化也是联合国“世界文化遗
产”，作为越南文化的摇篮，该市有保存完整
的阮朝建筑300多处。我们被安排住在省委
交际处。这是一幢苏式建筑，每个房间都很
高大宽敞，给我的钥匙上面还印有俄文，而房
内的茶具则是中国江西的产品。我们在顺化
故都遗迹保护中心研究人员小潘的带领下冒
着倾盆大雨参观顺化的故宫。顺化故宫和中
国故宫在建筑格局上十分相似。越南最有作
为的皇帝是阮朝的明命皇帝，据讲明命皇帝
为防宫内争斗不确定皇后，无数皇妃共为他
生下142个子女。

明命皇帝从1820年到1840年共在位20
年。在他统治时期，越南的版图最大。他本
人会吟诗作文，有点像中国的乾隆帝。据小
潘介绍，目前在越南还有2000多名皇族成
员。越南的名酒就叫“明命汤”，是一种滋补
酒，据说是明命皇帝喝的御酒，其味道有点像
洋酒。它是否代表越南酒文化，不得而知。
但说顺化的服饰代表了越南服饰文化则是事
实，这就是越南少女穿的白色长裙。苗条的
身材在白裙下若隐若现，再配上乌黑的披肩
发，充分展现出南国少女迷人的风韵。越南
其他地方也有白裙，但据说只有顺化做得最
为地道。

顺化市文联把招待中国作家的晚宴安排
在香江上的一艘游船上。船在香江上漂，我

们在舱内席地而坐，一边喝着明命汤，一边听
6位男女民间艺术家为我们弹唱顺化民谣。
其中一位78岁的老者，据说是前皇帝的乐
师，也是越南文化部授予的优秀艺术家。3
位女演员唱的民谣大致意思是：晚上去找情
人，尽管是天黑，摔了好几次跤，还是过了
江。从舱外望出去，江上渔火点点，使我想起
清人蒋士铨咏我的家乡济南大明湖的著名诗
句：“画船游，明月路。古历亭虚，面面朱栏
护。百顷明湖三万户，如此良宵，一点渔灯
度。”此情此景，多有相像。主人们边唱边教
我们往江面上“放纸灯”。能歌善舞的顺化市
文联副主席告诉我们，香江放灯是佛教的一
种仪式，表示朋友分别了还会再见。几位姑
娘给我们折了一些纸船，每只船上有一支点
燃的蜡烛，把纸船从船的窗户放到江面上
去。不一会儿，船的周围已经是点点星火，随
着江水越漂越远，甚有情调。此时，艺术家们
合奏起《流水与金钱》，把客人带入一种故都
文化特有的境界。

顺化市宁静、清新、美丽。据顺化的省委
书记介绍说，顺化的现代化建设不如胡志明
市快。原因有两个，一个是过去美国在这个
抗美斗争如火如荼的地区投资少（我询问顺
化的朋友，得知著名的抗美勇士阮文追烈士
就是顺化人，其妻现在是一个饭店的经理）；
二是因为是故都，出于保护古城的考虑，严格
控制现代化建筑。如本来有计划在省交际处
对面搞一个合资水泥厂，后来取消了。顺化
也是一个英雄的城市。美越战争期间，美国
人在顺化投下的炸弹等于朝鲜战争的5倍。
在长山山脉施放了1340次化学毒药，一直到
1968年，美国人还用飞机和火箭来轰炸古城
墙。今日之顺化，可以说是“苦竹编篱茅覆
瓦，海田久废重耕。相逢犹说廿年兵”。

胡志明市

离开顺化，飞往胡志明市。胡志明市是
美伪统治时期的南越首都，现在是越南中央
直辖市。由于当年美国投资进行了一些市政
建设，所以城市比较漂亮和繁华。胡志明市
在“革新开放”以后，外国投资者纷纷涌来，主
要街道上到处矗立着国外大公司的广告。越
南主人首先安排我们去距胡志明市百公里的
越南最南的头顿省参观了头顿海上石油基
地。这是越南最大的石油生产基地，也是越
南一个合资的经济技术开发区。中午，主人
招待我们在海滨度假村吃海鲜。餐厅修成有
12只角的越老柬一带的“寮”，有一种原始古
朴风味。

到胡志明市，自然要去参观伪总统府，美
伪时期的总统府已改名为统一宫。据介绍，
这座五层的建筑始建于1869年2月，是法国
殖民者在西贡的印度支那总督府。当时这座
建筑占地 12万多平方米，3年的时间才建
成。1954年《日内瓦协定》签订以后，法国人
被迫离开了越南，这座建筑物始交给西贡当
局吴庭艳政权。1975年原属于西贡军队的两
位反战飞行员驾机向总统府投弹，使之倒塌
了一部分，现在的建筑物是倒塌后重建的。
统一宫地上三层，地下一层，楼顶有一个供直
升机升降的阳台。统一宫内有许多房间，如：
庆节室、内阁委员会会议室、总统办公室、副
总统办公室、大宴会厅等百余个房间，实用总
面积2万平方米。1975年4月30日上午10
点半越南国旗飘扬在楼顶上空，宣告了旧制
度的灭亡。根据越南国会的决定，从1975年
11月起把这座建筑更名为统一宫。

早在从岘港沿长山山脉公路去顺化的路
上，也就是经由越美战争时期进行过激烈“丛
林战”的战区、后来又成了美国拍越战片的外
景地时，汽车一边在类似“青纱帐”的热带丛
林中穿行，我们也一边与越南作家讨论起对
美国拍的越战影片的看法。在胡志明市，我
们又在统一宫参观了南方战斗纪念馆。因
此，在与胡志明市作家交谈时，这又成了一个
热门话题。通过讨论，我们对越美战争及由
此而来的一道独特的文化景观——美国的越
战片有了进一步的了解。

1959年7月8日夜，6名在南越的美军顾
问团士兵到西贡近郊边和的军营看电影。电
影刚刚开始，屋里的灯突然亮了起来，顿时枪
声大作，两名美国士兵当场毙命。从此便拉
开了十几年中成千上万美国人毙命越南沙场
的序幕。

尽管美国人期望早日忘却越战，但它造
成的社会影响肯定会长久持续下去。美国的
电影人看到了这一点，从1968年开始，他们就
一步步把这一敏感题材搬上银幕。先是由一
些小制片公司参与，到80年代末，终于为好莱
坞所青睐而蔚成大观。越战片大体反映了美
国人卷入这场战争的无奈和必然失败。如
《全金属外壳》《现代启示录》《野战排》等都
把观众带回到噩梦般的越战中去。美国人面
对隐藏在丛林中的游击高手，虽一个个倒地
而亡，却不知子弹从何而来。《猎鹿人》把美国
的3个蓝领工人在越南胡作非为的经历，以
及他们最终为这场战争所拖垮表现了出来。
其中两个十分紧张的“俄罗斯轮盘赌”的场
面，实际是暗喻战争的盲目和可怖。据越南
朋友说，他们看了这些影片，当然不能同意其
中对越南人民的有意丑化和歪曲，但美国的
电影艺术家能够认真反思这场战争给美国人
带来的灾难性后果，还是值得肯定的。而且
相信，将来越南的艺术家一定也会拍出自己
的越战片来。越南作家协会外事处处长是位
诗人，访问过美国，也曾在越南接待过《现代
启示录》的导演。据他讲，这位导演在胡志明
市看了当年越战的一些真实记录和战争遗迹
后，对自己在影片中丑化越共游击队表示了
歉意。

杂忆越南杂忆越南
□□范咏戈范咏戈

我记忆中的我记忆中的
济生先生济生先生

□□慕津锋慕津锋

那天中午，我从周立民老师处得知济生先生
于2022年12月30日凌晨在上海去世，享年105
岁。我和先生相识已有12年，先生给我留下了深
刻印象，他为人热情、性格豪爽。而且我们还是
四川老乡，我很喜欢他那口好听的川普。

在我的征集工作中，我曾三次有幸拜访济生
先生。

第一次拜访济生先生是在2010年。那年2
月，我陪着老领导刘屏主任特地前往济生先生位
于上海打浦路家中拜访。那天我们到得有些早，
恰好济生先生出去买菜，我们便在客厅等他。济
生先生的客厅陈设很简单：一对老式沙发，几个旧
式书橱，书橱中摆满了各式各样的书，其中相当一
部分都是与巴金先生有关的。客厅中贴着的一幅
著名书法家赖少其先生的墨宝让我印象深刻，我
当时很认真地看了这幅书法。赖少其先生的书法
有着浓郁的金石味道，常给人一种削拔苍稳之
感。作为一代书法名家，赖老先生的作品在中国
的书画市场早已是洛阳纸贵。可济生老先生将这
幅书法简单托裱后，直接就“糊”在了墙上，既没做
成轴，也没装镜框。这是我第一次看到有作家这
样“原汁原味”地用书法装饰客厅。济生先生的这
份随性与洒脱，可真不一般。

当我正与刘屏主任低声商谈此幅书法时，门
开了，济生先生买菜归来。他跟刘屏老师是老相
识，一见面，济生先生便用他那浓浓的川普欢迎远
道而来的老友。刘屏老师高兴地拉着他的手说：

“李老，好久没见了。您身体还是那样好！”
济生先生笑着说：“马马虎虎。这位同志怎么

称呼？”
刘主任赶忙将我介绍给济生先生：“李老，这

是我们文学馆的小慕，跟我一起做征集工作，是文
学馆的青年军。他也是四川人，和您是老乡。”

我走上前，向济生先生伸手致意，“李老，您
好！我是四川西充人。”

“你好，小老乡。我是成都的。”济生先生用
地道四川话回答我。

济生先生个头不高，虽已90多岁，但精神矍
铄，声音底气很足，身体很硬朗。济生先生热情地
招呼我们坐下，因为小沙发只有两个，我便搬了
把椅子坐在旁边。刚一落座，主任便跟济生先生
聊起天来：“李老，我们这次来上海拜访您，一是
来看望您这位文学馆的老朋友，二来也是希望能
继续征集您的珍贵资料，丰富中国现代文学馆的
馆藏。”

济生先生听后笑着说道：“巴老创办文学馆的
初衷，就是要尽可能地收集作家资料，让这些珍贵
的历史资料有一个集中保管、展示、研究的地方。
这几年，我虽在上海，但一直很关注文学馆的新
闻。文学馆在搬入新馆后，做了很多有益的工
作，征集了许多作家资料，举办了很多作家活动，
工作很有成效。我自己的这些资料，以后会考虑
放一些在中国现代文学馆。你们的工作我会大力
支持的。”

在交谈中，刘屏主任也向济生先生谈到这幅
装裱很有“特色”的书法。济生先生微微地笑了
笑，说这是有一次赖少其先生来上海时给自己写
的。自己对书法不是太懂，后来只是简单托裱了
一下，就贴在客厅“装装门面”。对这些字画，自己
从来都不是很在意，也不愿花费很多精力，觉得这
样简单装饰也不错。

当时我很认真地跟济生先生建议，是不是可
以考虑用镜框装饰一下？因为这样对书法是一种
保护。南方天气很潮，尤其是冬天，直接贴在墙
上，对宣纸易造成伤害。有镜框就会好很多，而且

看上去效果也不错。济生先生笑着点头，“这个建
议，值得注意。只是我岁数大了，弄这些还真是有
些费劲。有机会，我会考虑此建议。”看得出来，济
生先生是一位生性散淡，只求淡泊朴实生活的老
人。他所追求的可能就是那种“风来疏竹，风去而
竹不留声；雁照寒潭，雁去而潭不留影，故君子事
来而心始现，事去而心随空”的人生。

第二次见济生先生，是在2015年夏天。那时
他已经因身体原因开始住院。那天上午，我按照
约定的时间来到了徐汇区中心医院。济生先生住
的是一个两人间的病房，病房采光很好，很干净。
当我走进病房时，济生先生还在床上睡觉。较之5
年前，他看上去明显老了一些。我与陪护他的女
儿李国煣老师是初见，当我轻声与她交谈询问济
生先生近况时，济生先生醒了。他看了我一眼，但
没有认出我是谁。国煣老师俯下身在他耳边大声
地说道：“中国现代文学馆的小慕来看你了，他说
几年前和刘屏到家里看过你。现在刘屏退休了，
主要是小慕在做征集工作。”

济生先生听后，笑着向我挥手示意。我走到
床边，握着他的手，“李老，您好！我是小慕，刘屏
主任的部下，我曾去过您家里。这次来上海，我才
知道您住院了，很不好意思，我的工作没做好，您
现在身体怎样？”

济生先生用他那浓浓的川音回答我：“人老
了，总是有这样那样的病，没什么大事，你还好
吧？文学馆的同志们还好吧？刘屏都退休了？”

“是的，刘屏主任2013年退休的。前几天，我
在单位还看见老主任，我跟他提起我要到上海出
差。刘屏主任叮嘱我一定要来看看您，让我见到
您时，代他向您表示问候。”

“谢谢！你回去之后，请代我谢谢刘屏。他都
退休了，时间真快！当年可还都是小伙子呢。”济
生先生笑着说。

“李老，您放心！我一定将您的话带到。我这
次来，刘屏主任还嘱咐我希望您能继续大力支持
文学馆工作。虽然他已经退休了，但主任希望‘征
集’这项事业后面的人要继续做下去。我说我一
定会努力做好。文学馆非常希望能征集到您的珍
贵资料，您是当代文学史上一位重要的编辑家，您
为中国的文学出版做出了积极贡献，文学馆很想
收藏您的资料。”

济生先生听后，连连摆手，谦虚地说：“我只是
个普通编辑，只做了我应该做的事情，你所说的事
情，我会认真考虑，等我以后身体好些了，我会为
文学馆准备些资料。”

那次，怕耽误太长时间影响济生先生休息，我
与国煣老师互相留下了联系方式，便与他匆匆握
手告别。

第三次拜访济生先生，是在2017年8月。当
我再次走进那间熟悉的病房时，国煣老师正坐在
床边，济生先生正躺在床上看报纸，看上去精神很
是不错。国煣老师看我进来，起身热情地招呼
我。济生先生微笑地向我招手，我走到床边，双手
握着他的手轻声问候道：“李老，您好！又有一年
没来看望您了，这次来，您精神很好啊！”

“马马虎虎吧，上海这么热的天，你还从北京
过来。辛苦啦！”

“不辛苦。”我告诉济生先生，刚才我去华东师
大看过钱谷融老师，钱老让我问候他，大家都要多
注意身体。

“谢谢谷融，我们很久没见了，他还好吧？”济
生先生望着我问道。

“钱老还不错，就是瘦了些，精神状态很好。
他很挂念你们这些老朋友，说现在老朋友都岁数
大了，很少见面，电话也少打了。”

“人老了，是这样的。”济生先生微微地笑了笑。
随后，我跟济生先生聊起前不久我回川拜访

马老（识途）、王火等老先生的情况。济生先生很
关心马老的近况，当我向济生先生讲到这位四川
老友身体很好，而且还一直保持着旺盛的文学创
作时，他很高兴。听我讲起这几年成都的变化，济
生先生轻声地说道：“很久没有回四川了，上次回
还是很久以前的事了。”

看得出来，济生先生对四川的那份思念之情
是那样浓，但对已至百岁的他，再回故乡，谈何容
易。不说老人，就是我，如果不是出差，几年我也很
难回一趟家乡。这是我最后一次见到济生先生。

李济生李济生


